

LAS DIVISAS AL DÍA

Dólar



DIVISA DÓLAR
COMPRA 16.92
VENTA 17.90

Euro



DIVISA EURO
COMPRA 18.99
VENTA 19.00

Estabilidad corporativa



Vista general de la refinería Olmeca, en Dos Bocas, Tabasco. REUTERS

Con liquidez insuficiente, 7 grandes firmas: Moody's

Análisis. Pemex, América Móvil, CFE, Mabe, Fortaleza, KIO y Totalplay están en esa lista; la petrolera debía a finales del año pasado 32 mil mdd y tenía en caja 3 mil mdd

KAREN GUZMÁN
CIUDAD DE MÉXICO

Siete empresas mexicanas de las 30 que analiza la calificadora Moody's no tenían liquidez suficiente a finales de 2022 para cubrir sus vencimientos de deuda de corto plazo hasta 2024.

En su reporte sobre la estabilidad de corporativos en el país, la firma resaltó que entre las más emproblemas está Petróleos Mexicanos (Pemex), el cual suma aproximadamente 32 mil millones de dólares en deuda de corto plazo a vencer en los próximos 24 meses a partir de diciembre de 2022 y solo en caja para pagar tenía 3 mil millones.

Las otras seis empresas que no cuentan con liquidez suficiente

Crédito de 2 mil mdp a Bladex Bancomext presta en pesos a extranjeros

El Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext) otorgó el primer financiamiento en moneda nacional a un intermediario extranjero por 2 mil millones de pesos. Se trata del Banco Latinoamericano de Comercio Exterior (Bladex), con sede en Panamá.

El préstamo servirá para impulsar a las empresas mexicanas exportadoras y su internacionalización, así como para atraer inversión de otras naciones y ampliar los canales

de financiamiento a las firmas comerciantes en el país. Bancomext explicó que, con esta línea de crédito, Bladex podrá brindar apoyo a compañías participantes en proyectos que representen su internacionalización, firmas extranjeras importadoras directas o indirectamente de bienes y servicios de origen mexicano y empresas foráneas que realicen operaciones de inversión extranjera directa en México.

a finales de 2022 para cubrir sus vencimientos en obligaciones son América Móvil, Comisión Federal de Electricidad (CFE), Mabe, Fortaleza, KIO y Totalplay. "Si bien Pemex tiene poco capital en caja, depende en gran medida del apoyo del gobierno", remarcó Moody's.

En promedio, las empresas mexicanas reportaron que en 2022 tenían 1.4 veces más efectivo disponible en caja para cubrir sus deudas en corto plazo, cifra menor al récord que tuvieron un año antes de 1.9 veces, sin incluir a Pemex y CFE.

Sin embargo, afirma que una vez incluyendo a la muestra las empresas productivas del Estado, esta cifra bajaría a 0.7 veces.

A pesar de esto, dice que la petrolera estatal tiene 9 mil 500 millones de dólares en líneas de crédito comprometidas no utilizadas a fines de 2022, mientras que la CFE posee 2 mil 300 millones, por lo que "ambas pueden seguir confiando en su acceso al mercado nacional e internacional para financiar sus vencimientos de deuda, operaciones y programas de capital hasta 2024".

Respecto a CFE, Moody's describe que tenía cerca de 2 mil 700 millones de dólares en efectivo a fines del año pasado, cantidad insuficiente para cubrir su deuda financiera a corto plazo de 4 mil 900 millones con vencimiento en 2023.

Otras emproblemas

Moody's remarcó que los sectores de energía y telecomunicaciones dominan los vencimientos de deuda corporativa mexicana para el periodo 2023 y 2024, al igual que en los últimos años.

"Se planteó un riesgo de refinanciamiento a corto plazo para las empresas de petróleo y gas y de medios, que juntas representan alrededor de 76 por ciento de los vencimientos de deuda corporativa total de México hasta 2024", explicó.

Destacó que después de Pemex, la de mayor deuda es América Móvil, de Carlos Slim, con 9 mil millones de dólares, que van a vencer en los próximos 24 meses a partir de diciembre de 2022.

"Pero la firma de telecomunicaciones cuenta con una liquidez adecuada, con 5 mil 800 millones en efectivo disponible más otros 2 mil millones en flujo de efectivo libre promedio anual en los próximos dos años, y acceso a 4 mil millones de dólares en líneas de crédito comprometidas al nivel de América Móvil", detalló.

Otro caso que destaca la firma calificadora es Mabe, que aumentó sus obligaciones con tenedores de pasivos en 2022 con algunos requisitos extraordinarios de gasto de capital, pero esperan que su generación de efectivo se normalice rápidamente y tiene acceso comprobado a crédito bancario.

"La firma tenía 177 millones de dólares en efectivo a fines de 2022 y generará 117 millones en flujo de caja libre durante 2023 y 2024, muy por encima de su deuda de aproximadamente 260 millones", expuso.

Moody's dejó claro que a pesar de esto, el panorama de las firmas en México no es de alto riesgo. ■